
Comissão do Esporte
Informativo da Comissão do Esporte da

 Câmara dos Deputados

Ano 6  |  número 1  |  9 de novembro de 2021

Audiência pública debate a importância do desporto militar 
na categoria de alto rendimento e do esporte master para a 

saúde dos atletas no pós-carreira

Reunião foi solicitada pelo deputado federal Luiz Lima (PS-
L-RJ) e realizada em conjunto com a Comissão Especial - PL 
1153/19 - Lei Pelé. Convidados e parlamentares exaltaram a 
participação dos esportistas militares nos jogos olímpicos 
de Tóquio - oito medalhas das 21 conquistadas pelo Brasil 
na competição -, e a necessidade de reconhecimento e de 
investimentos do poder público no esporte master visan-
do à qualidade de vida de seus praticantes.
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Membros da Comissão do Esporte - CESPO
Presidente: Felipe Carreras (PSB/PE); 1º Vice-Presidente: Julio Cesar Ribeiro (REPUBLICANOS/DF); 2º Vice-Presidente: Pedro Augusto Bezerra (PTB/CE) e 3º 
Vice-Presidente: Fábio Mitidieri (PSD/SE). Membros: Bloco: PSL/PP/PSD/MDB/PL/REPUBLICANOS/DEM/PSDB/PTB/PSC/PMN Celina Leão (PP/DF); Célio Silveira 
(PSDB/GO); Dr. Luiz Antonio Teixeira Jr. (PP/RJ); Fabio Reis (MDB/SE); Felício Laterça (PSL/RJ); Fábio Mitidieri (PSD/SE); Hélio Leite (DEM/PA); Helio Lopes (PSL/
RJ); Hugo Leal (PSD/RJ); Julio Cesar Ribeiro (REPUBLICANOS/DF); Luiz Lima (PSL/RJ); Pedro Augusto Bezerra (PTB/CE) Bloco PDT/PODE/SOLIDARIEDADE/
PCdoB/PATRIOTA/CIDADANIA/PROS/AVANTE/PV/DC Chiquinho Brazão (AVANTE/RJ); Fábio Henrique (PDT/SE) Lucas Vergilio (SOLIDARIEDADE/GO) Renildo 
Calheiros (PCdoB/PE) Roman (PATRIOTA/PR). Bloco PT/PSB/PSOL/REDE Felipe carreras (PSB/PE); Talíria Petrone (PSOL/RJ); Zé Neto (PT/BA).

que conquistou foi a do Mundial Infanto-Juvenil de 
1993, em Istambul, na Turquia. O senhor acha que 
um ex-atleta, de uma geração do alto rendimento 
de décadas atrás, consegue influenciar a atual ge-
ração de crianças e jovens no desporto? 

Deputado Fábio Mitidieri - “Com certeza. Tanto 
ex-atletas de renome como os em atividade atu-
almente são exemplos para crianças e jovens. 
Exemplos de superação, de força, de equilíbrio, 
de disciplina, de valores. Por isso é tão importan-
te que sejam embaixadores de competições como 
os JEBs, para estimular a se dedicar aos estudos e 
ao esporte, que vale a pena isso. Os JEBs são uma 
excelente oportunidade para a integração social, 
exercícios da cidadania e descoberta de talentos 
que, sem dúvida, começam a jornada rumo ao alto 
rendimento”. 

Leia mais sobre a audiência pública dos JEBs na 
página 3. 

Dezessete anos após a realiza-
ção de sua última edição, os Jo-
gos Escolares Brasileiros (JEBs) 
voltam a acontecer em 2021, 
no Rio de Janeiro. A competi-
ção reúne alunos-atletas com 
idades entre 12 e 14 anos, que 
disputam cerca de 20 modali-
dades. E o desempenho desses 
estudantes nos jogos será re-
quisito para o recebimento do 
Auxílio Esporte Escolar, benefí-
cio a ser pago à base atual do 
programa federal Bolsa Família, 
que será substituído pelo Au-
xílio Brasil. Confira o que disse 
o terceiro vice-presidente da 
Cespo, deputado Fábio Mitidie-
ri (PSD-SE), que solicitou e pre-
sidiu audiência pública sobre 
os JEBs.

Cespo - Na sua opinião, qual a 
importância do retorno da rea-
lização dos JEBs para o despor-
to no país?

Deputado Fábio Mitidieri - “Nós 
trabalhamos pela valorização 
do esporte, não só a questão 
orçamentária, que entende-
mos que é muito importante 
para o desenvolvimento do se-
tor, mas pelo simbolismo que o 
desporto tem para o Brasil na 
geração de emprego e renda, 
promoção da saúde e qualida-
de de vida. A iniciação da prá-
tica esportiva tem que ser na 
escola, é lá que o aluno apren-

Fábio Mitidieri (PSD-SE) 
3º vice-presidente da Comissão do Esporte

A Cespo realizou, no dia 
25 de outubro, audiência 
pública - solicitada pelo 
primeiro vice-presiden-
te, deputado federal Julio 

Aspectos sociais da capoeira no Brasil e no exterior 
são debatidos em audiência pública

Cesar Ribeiro (Republica-
nos-DF) - com convidados 
de São Tomé e Príncipe, 
que falaram sobre como a 
atividade influencia positi-

vamente crianças e jovens 
em situação de vulnera-
bilidade no país africano. 
No Brasil, participantes da 
audiência sugeriram a in-

clusão da capoeira nas au-
las de Educação Física nas 
escolas.

Confira na íntegra

de a se apaixonar pelo esporte e seus 
valores, como a disciplina, que aju-
dam a formar grandes cidadãos que 
tornarão seu município, seu estado e 
o Brasil muito melhores”. 

Cespo - O que o senhor achou ao ver 
inserido na proposta do novo pro-
grama social do governo o Auxílio Es-
porte Escolar, que tem como requisi-
to a performance dos alunos-atletas 
nos JEBs?

Deputado Fábio Mitidieri - “Na audi-
ência pública que realizamos, o se-
cretário especial do Esporte, Marcelo 
Magalhães, deu um depoimento bas-
tante emocionado, voz embargada e 
lágrimas, ao falar sobre o retorno dos 
jogos. Para ele, o desporto educacio-
nal é tudo em que acredita, e que é 
necessário ocorrer a inversão da ‘pirâ-
mide’ do esporte no Brasil, reforçan-
do a base que está no sistema educa-
cional e pensar em políticas públicas 
nesse sentido. Portanto, acredito que 
o governo federal está alinhado com 
o Parlamento no que diz respeito ao 
fomento e valorização do desporto a 
partir da base dessa pirâmide, incen-
tivando os alunos-atletas a alcança-
rem os melhores resultados nos JEBs 
para se destacarem e ainda ajudarem 
suas famílias”. 

Cespo - Na audiência pública da Ces-
po, solicitada e presidida pelo senhor, 
o ex-atleta de vôlei, Giba, que é em-
baixador dos JEBs, disse que, em sua 
carreira, a medalha mais importante 

ASCOM/Fábio Mitidieri

https://www2.camara.leg.br/atividade-legislativa/comissoes/comissoes-permanentes/cespo/noticias/em-audiencia-sobre-os-beneficios-da-capoeira-convidados-exaltam-aspectos-sociais-da-modalidade-dentro-e-fora-do-brasil
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Retrospectiva
Fique por dentro das principais atividades da Comissão do Esporte neste ano

Por meio de requerimento do terceiro vice-presidente da Comissão 
do Esporte, deputado federal Fábio Mitidieri (PSD-SE), o retorno da 
realização dos JEBs ganha destaque no colegiado com audiência 
pública, em 29 de setembro. Participantes ressaltam a importân-
cia da prática de diversas modalidades esportivas nas escolas para 
o intercâmbio de informações, inclusão social e reforço de valores 
cidadãos. 

Confira na íntegra

Cespo recebe Marcelo 
Queiroga para audiência 
pública sobre Covid-19 e 

imunização

Ministro da Saúde explicou, em 11 de 
maio, o plano de vacinação da delega-
ção brasileira para os jogos Olímpicos e 
Paralímpicos de Tóquio, e a previsão de 
toda a população, até o final do ano. O 
presidente do colegiado, deputado Fe-
lipe Carreras (PSB-PE), considerou a ne-
cessidade de priorizar a imunização dos 
profissionais de Educação Física. 

Confira na íntegra

Plano Nacional do Desporto: após mais de 2 décadas 
parado no Executivo, Parlamento cobra envio

Audiência pública da Cespo, em 3 de maio, reuniu auto-
ridades do desporto e ex-esportistas, como o ex-jogador 
de futebol e fundador da entidade Atletas pelo Brasil, Raí 
de Oliveira, para debater a tramitação do PND, criado a 
partir da sanção da Lei Pelé (no 9615/1998), há 23 anos. 
O documento deve abarcar as diretrizes para a prática do 
esporte da infância à terceira idade, visando à saúde da 
população e a promoção do patamar de alto rendimen-
to, e seu encaminhamento ao Congresso Nacional pode 
ocorrer até o fim de 2021. 

Confira na íntegra

Jogos Escolares Brasileiros: convidados de 
audiência da Cespo reforçam compromisso 
com a iniciação da prática esportiva nas 

unidades de ensino   
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https://www2.camara.leg.br/atividade-legislativa/comissoes/comissoes-permanentes/cespo/noticias/audiencia-publica-sobre-os-jebs-ressalta-a-importancia-da-iniciacao-e-desenvolvimento-da-pratica-esportiva-nas-escolas
http://cd.leg.br/aLQp2H
cd.leg.br/cNBAU9


Comissão do Esporte 4

Quatro linhas. O uso dessas 
duas palavras tem sido fre-
quente no vocabulário político 
em Brasília. Quando a elas são 
acrescentados o verbo ‘jogar’, 
o advérbio ‘dentro’ e a con-
tração ‘das’, forma-se a frase: 
jogar dentro das quatro linhas. 
Agora, vamos aplicar esse con-
texto no desporto. Você ouve 
falar em jogar dentro das qua-
tro linhas e, instantaneamente, 
visualiza um campo de futebol 
gramado, onze jogadores de 
um lado, onze do outro, duas 
traves, a bola desenhada em 
preto e branco posicionado en-
tre os dois times. 

Mas, já parou para pensar 
que as piscinas para natação 
tem quatro linhas? Quadras 
de vôlei, de basquete, de tênis 
também, além dos tatames 
para lutas de judô, taekwondo, 
e por aí vai. 

Coube a nós, deputados da 
Comissão do Esporte da Câma-
ra, a missão de modernizar a 
Lei 9615/1998, batizada com o 
apelido do ‘Rei do Futebol’ Ed-
son Arantes do Nascimento, o 
nosso querido Pelé. No último 

mês de junho, formamos uma 
comissão especial para analisar 
o Projeto de Lei 1153/19, cuja 
essência é ampliar as garantias 
de segurança e de integridade 
dos atletas das categorias de 
base dos clubes formadores do 
futebol. Foi aí que decidimos 
que havia chegado a hora de 
chutar, pontuar, nadar, golpear 
e saltar mais - dentro das quatro 
linhas - atualizando a Lei Pelé e, 
acima de tudo, tornando a prin-
cipal legislação para regulação 
do desporto e do paradesporto 
do país mais justa e isonômica.

“Interessante o 
quanto esporte e po-
lítica se assemelham 
quando se diz ‘jogar 
dentro das quatro li-
nhas’. E é para dentro 
delas que queremos 
trazer todas as moda-
lidades esportivas que 
conseguirmos.”

Realizamos audiências pú-
blicas do mais alto padrão de-
mocrático, agregando em uma 
mesma reunião sugestões de 

esportistas em início de car-
reira, atletas-estudantes, os do 
alto rendimento, veteranos e 
os ‘aposentados’; professores 
de Educação Física da rede 
pública de ensino e técnicos 
renomados; representantes 
de entidades de classe, de clu-
bes formadores das categorias 
profissionais, das secretarias 
municipais e estaduais, e do 
alto escalão do Poder Executivo 
federal. 

Como relator da Comissão 
Especial para Modernização da 
Lei Pelé, e em nome de todos os 
deputados desse colegiado e 
da Comissão do Esporte, o nos-
so mais sincero agradecimento 
a quem acreditou e acredita 
que é dentro das quatro linhas 

que se joga pelo respeito, igual-
dade, caráter, transformação, 
sucesso, resiliência, dedicação, 
superação, virtudes e valores 
nobres, cidadãos. O substituti-
vo está bastante encaminhado 
para o ‘sim’ dos nossos parla-
mentares. Um texto em que 
buscamos fazer jus ao que cada 
um deseja para o desporto no 
Brasil. Gol balançando a rede, 
ponto de ace, golpe de ippon, 
salto duplo twist carpado… só 
valem dentro das quatro linhas. 
E é dentro das quatro linhas 
da nossa legislação esportiva 
‘monarca’ na era da democra-
cia que todos vocês merecem 
estar!        

Precisamos falar sobre o esporte
Felipe Carreiras (PSB/PE)
Presidente da Comissão do Esporte
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Genilson Frazão/Ascom Felipe Carreras

Próximas audiências:
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